



## En invierno también se debe luchar contra los incendios forestales

**WWF/Adena** lanzó el pasado verano una campaña sobre incendios forestales con el fin de sensibilizar a la opinión pública y a la clase política sobre la necesidad de analizar y conocer las causas y motivaciones de los incendios forestales en España, y de presentar una serie de propuestas que ayuden a solucionar este azote de nuestros bosques.

Desde WWF/Adena creemos que la lucha contra los incendios en España está fallando, aunque reconocemos que existen algunas medidas aisladas con resultados positivos. La aplicación de dichas medidas no es suficiente para dar una respuesta integral y duradera a un problema tan grave. Y consideramos que el grave problema de los incendios forestales trasciende al ámbito estrictamente ambiental, ya que también está teniendo enormes consecuencias económicas y sociales y se ha convertido en un asunto de interés general, por lo que es imprescindible la implicación de otros poderes públicos, más allá del MIMAM y Consejerías homólogas.

El Ministerio de Medio Ambiente invitó a WWF/Adena a presentar sus propuestas de lucha contra los incendios forestales en la Conferencia Sectorial de Medio Ambiente (Mérida, 23 de octubre de 2004). Y propusimos al Ministerio que:

1.- Impulse la creación de una **Comisión Interministerial** en la que estarían representados todos los Ministerios con competencias en materias relacionadas directa o indirectamente con la lucha contra los incendios forestales (Medio Ambiente, Agricultura, Economía y Hacienda, Interior, Defensa, Educación, Fomento, etc.).

La Comisión elaboraría un Plan Integral que debería:

- Definir y articular las medidas necesarias para luchar contra los incendios forestales desde todas las perspectivas posibles.

- Abordar la Prevención, la Extinción, la Restauración de los terrenos incendiados y la Persecución y castigo del delito.

- Definir, como mínimo, las competencias, responsabilidades y obligaciones de organismos y poderes públicos (detallándolos hasta el nivel que sea preciso).

- Definir los procedimientos de coordinación entre poderes públicos y entre éstos y la sociedad civil, los mecanismos de participación de la sociedad civil y los mecanismos para su seguimiento, revisión y actualización.

- Estudiar la necesidad de desarrollar o mejorar medidas legislativas para dar una respuesta integral a un problema tan complejo. Por ejemplo, es necesaria una normativa para controlar los canales de comercio de la madera quemada, para evitar depreciación y especulación de precios que produzcan un quebranto en el mercado. Pero no es éste el único campo en el que existe vacío legislativo, es necesario también regular los usos y aprovechamientos después de un incendio, o la interfaz

forestal-urbana, entre otros.

- Estar basado en un análisis y diagnóstico independiente (en el terreno técnico y no político) de la situación actual y principales carencias y oportunidades y se debería contar con la participación de representantes de sectores de la sociedad civil relevantes.

- Estar dotado de un presupuesto suficiente para poder aplicarse de forma efectiva.

2.- Cree un **Observatorio Nacional para los Incendios Forestales** que permita la participación de expertos independientes y de los representantes de la sociedad civil, vinculados e interesados en la lucha contra los incendios. Este Observatorio tendría como mandato el seguimiento continuo de la evolución de los incendios y la elaboración de informes periódicos y de propuestas de medidas concretas para luchar contra los incendios. Podría constituirse en el seno del Consejo Nacional de Bosques.

Con dicha iniciativa se conseguiría, como mínimo, ampliar la repercusión de las acciones en materia de incendios y llegar a muchos sectores y colectivos hasta ahora poco implicados, así como mejorar el acceso a la información y la transparencia, con relación a los compromisos asumidos públicamente por los distintos poderes públicos.

3.- Ponga en marcha urgentemente otras medidas, entre las que destacamos:

- Convocar al Consejo Nacional de Bosques para revisar el contenido de la ley de montes y mejorar su articulado.

- Impulsar la creación de *fiscalías de medio ambiente especializadas en incendios forestales*.

- Promover el cumplimiento de los compromisos recogidos en el PAPIF por parte de las Comunidades Autónomas que deben desarrollar planes de defensa plurianuales que se revisen y aprueben anualmente.

- Impulsar decididamente la gestión forestal sostenible de las masas forestales existentes utilizando los fondos disponibles en el marco del Plan Forestal Español.

- Elaborar y poner en marcha planes de colaboración entre distintas Comunidades y entre éstas y la Administración Central que aseguren la coordinación sistematizada de los medios de extinción del conjunto de las Administraciones, fomentando la eficiencia organizativa más allá de los límites físicos administrativos.

WWF/Adena cree que si no se aborda urgentemente y de manera integral el problema de los incendios forestales, nunca acabaremos con él y en unos años lamentaremos haber perdido vidas humanas, algunos de nuestros mayores valores naturales y culturales y haber derrochado los fondos públicos en parchear una situación insostenible. Aún estamos a tiempo de evitarlo. ☞

**Enrique Segovia**

Director de Conservación WWF/Adena